

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 122.

SUSCRIPCIÓN { En la Isla, al mes ptas 1'00  
Resto de España " 1'25  
Extranjero " 2'00

MAHON, JUEVES 28 FEBRERO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

## ELECCIONES PROVINCIALES

10 Marzo 1907

### CANDIDATURA REPUBLICANA

DIPUTADOS PROVINCIALES

Don Jerónimo Pou Magraner, (Abogado)

Don Francisco Garcia Orell

Don Luis Martí Ximenis, (Abogado)

¡Republicanos menorquines: esta es la candidatura acordada por unanimidad por todos los Comités de la Isla. Su triunfo ha de constituir una de las más legítimas glorias del partido republicano menorquín!

### La añeja farsa

Hoy, según sabe todo el mundo, y el Sr. Maura ha estudiado en sus tiempos, la máquina electorera se esfuerza con las viejas presiones del autoritarismo tradicional.

Antaño, en los días fabulosos del señor Romero Robledo, la opinión se sublevaba y sacudía ante la desvergüenza y el cinismo gubernamental, que hacían una liturgia del pucherazo y una religión de las falsificaciones.

Había entonces un ambiente batallador y contencioso que oponía a las licencias del poder y a las demasías ministeriales la sanción penal de la censura pública, ejercida en tonos indignados, que eran—como siempre—reflejo del sentir y del pensar de la conciencia colectiva.

Claro está que existía también, en aquella época de la Restauración, un espíritu de acomodamiento y de transigencia enteramente necesario en los comienzos de un régimen que arrastra una gran suma de intereses y de esperanzas.

Por eso, la agria censura y destemplada crítica no produjeron otro efecto que el de avivar el sentimiento en la honrada rebeldía intelectual y de inquietud libertadora.

No sólo en idea, sino en acto, pasó a la vida esa inquietud.

Los periodos electorales fueron ealles de amargura para espíritus tan amplios como el de Cánovas y para temperamentos tan frescos como el de Romero. La marejada era terrible en estos periodos farandulescos.

Ahora, la situación de la miseria de la baja política leprosa, del ridículo sainete, de la ambición senil y de la huera majestad de todo lo que retumba y no sirve para nada, han ido invadiendo, acelerando y abriendo la visión escéptica del pueblo, que ya no se estremece por nada; al menos, por nada de esas cosas menudas y hediondas de nuestra política.

Ahora volvemos: el dinamismo electoral reproduce todas sus viejas y desacreditadas artimañas. El gobernador—un infeliz cualquiera—hincha lo que puede su gesto de sátrapa para hacer creer que se come

alcaldes crudos, como si fuesen espárragos de Aranjuez.

Los espárragos—duchos y ladinos, y más avisados que el gobernador—hallan en la violencia una disculpa, sin perjuicio de hallanarse a la violencia.

Son dos impurezas, dos aguas turbias que se unen—digámoslo claramente—: la de arriba, la del poder, la del ministerio, la del favor y la de abajo, la del caciquismo y de la servidumbre.

No se oye otra voz ni se siente otro rugido. El desierto no tiene leones. Y no los tiene, ostensibles en el rugido, porque esta larga corrapección que viene de arriba ha procurado morbi-ficar y atrofiar todos los centros de sensación y de conciencia que integran en los pueblos libres la personalidad del ciudadano.

Esa función perturbadora y mansamente reaccionaria, que como principio de gobierno se viene poniendo en práctica, no conseguirá anular, pese a las murrullerías de Maura, a sus desplantes y claudicaciones, el átomo salvador de energía moral que flota sobre todos los desastres y es germen de todas las serurrecciones.

Muy atiborrados de instrucciones y muy ávidos de complacencias han caído los gobernadores sobre las provincias. Muy acostumbrados a la servidumbre y bien hallados con las gangas del poder, se pondrán a sus órdenes alcaldes y jueces, y consejeros, y secretarios y alguaciles; pero esa comparsa oficial no es el pueblo, ni la opinión, ni la magna entidad moral de quien se solicita el sufragio, de quien forzosamente se demanda el voto.

Sobre esta indigna farsa en que tantas culpas y desconciertos se acumulan, quedará siempre flotando el sentimiento de la propia estimación, desviada, no por su culpa, de estos manejos; cada vez más desvergonzados y funestos de las oligarquías tradicionales.

Hay que reaccionar contra toda esa podredumbre y defenderse de esta enorme infección que quiere matarnos.

La muerte—dijo el poeta—no viene solo por la humedad y el frío; viene también por la miseria servil del

espíritu doliente. Hay que sacudir los músculos y enseñarlos.

La vieja farsa es demasiado larga, enfermiza y mortal. A veces basta un gesto para que los farsantes se escondan. Ese gesto pudiera ser, en los actuales momentos, nuestra salvación. Y no tan solo para los efectos secundarios y mínimos de labrar un Parlamento que será de arcilla tan ruin como lo fueron los de estos últimos años.

DESDE MÉJICO

### La leyenda de América

Hay que destruirla. Se entiende en cuanto a improvisación de fortuna hace referencia.

Mucho daño nos ha hecho desde el punto de vista de nuestra prosperidad material el descubrimiento de América, porque desarrolló más de lo conveniente en la mayoría de los españoles el espíritu aventurero, con perjuicio del amor al trabajo, causa única de verdadera prosperidad individual y colectiva.

No se improvisan fortunas en América, ni los *indianos* que vuelven triunfadores son todos los que han venido. Hay muchos que se quedan aquí fracasados, y no pocos los que reciben de la caridad asistencia en sus enfermedades, y humildes honras póstumas en su entierro.

Lo que hay en América, es mayor facilidad para el ejercicio con éxito de la actividad económica que en la mayoría de las viejas naciones europeas, y mucha mayor aún que en España, donde su desgraciada política todo lo dificulta y corrompe.

Pero es necesario, lo contrario de lo que ahora se hace, venir bien preparados para la lucha económica, que aquí presenta los rudos caracteres de la libre competencia desenfrenada.

Vienen nuestros emigrantes de ordinario en la adolescencia, y por este solo hecho huelga decir que llegan tan pobres de bolsillo como de instrucción, por lo cual se expone a las mayores penalidades y a fracasos parciales que retardan por muchos años su triunfo definitivo o se lo hacen imposible para siempre. Y este es otro punto de la leyenda: la general creencia de que el venir con pasaje de tercera clase, sin dinero y con algunas cartas de recomendación—de las cuales conviene advertir que la mejor para nada sirve si no se apoya en el propio mérito del recomendado—son indispensables condiciones para el éxito.

Nada más lejos de lo cierto. Con este procedimiento sólo se consigue la agravación de dos males: ir restándole a España la población útil, y aumentar aquí el número de los indigentes y desgraciados.

Es muy de lamentar la corriente excesiva de emigración que aflige a España actualmente y que impide el crecimiento de su población. Lo es más aún por ser la causa de este mal de naturaleza exclusivamente económica: la imposibilidad de vivir.

Por eso debe procurarse que la par-

te de nuestra población que se ve en la penosa necesidad de emigrar, no vaya, huyendo de un mal, a meterse en otro peor.

Que es lo que suele ocurrir a los que vienen a estos países sin los elementos necesarios para el éxito.

Estos elementos son: dinero e instrucción. Con dinero se encuentran muy buenos negocios, en los cuales existe todavía el interés de 9 a 10 por 100 como normal en las inversiones de seguridad y reposo, completamente ajenas a las especulaciones, para las cuales llegan a obtenerse, cuando salen bien, tipos que ahí son ya de todo punto inverosímiles. Con instrucción sólida y adecuada se puede conseguir empleos muy remuneradores, que permiten en muchos casos vivir y ahorrar, y ya con esta última base entrar después en operaciones que aseguren la emancipación económica del asalariado.

He dicho que con instrucción adecuada, y así es, en efecto, porque no cualquier género de instrucción sirve aquí para el éxito económico. La cultura literaria y la científica abstracta no tienen valor ninguno para el fin indicado. En cambio, los oficios y artes mecánicas, como asimismo una sólida instrucción comercial, agrícola e industrial, encuentran generalmente en estos países remunerador y progresivo empleo sobre todo si a la capacidad técnica en cualquiera de las especialidades indicadas, se puede añadir las buenas condiciones personales del individuo.

Pero nunca la fortuna será en lo general obra de la improvisación. Por el contrario, el ahorro lento y sostenido ha de ser, aquí como en todas partes, su única base.

Ramón Pérez Requijo.

### Crónica mundial

La situación de Cuba

Telegrafían de la Habana, vía Nueva York, que en la capital de la isla se amenaza abiertamente con la guerra a los Estados Unidos si éstos no retiran pronto de ella sus tropas. Los caudillos de esta campaña son los jefes del partido liberal, que es insaciable y está impaciente por el retardo de la prometeda retirada que les dejaría dueños absolutos de Cuba.

Se sublevaron dichos jefes ante la sugestión de las clases conservadoras de que el protectorado del Norteamérica acabaría con las enconadas luchas de los partidos políticos rivales y sería garantía completa de paz.

Con su propia firma, publica el general Eleinaz del Castillo en el periódico liberal «El Rebelde», un artículo en el cual dice textualmente:

«Bienvenida sea la paz, pero con independencia y libertad. La única manera de que haya paz en Cuba es, aniquilando a esos imbéciles que tienen fe en una dictadura y que con la anexión o el protectorado podrán hacer todo el azúcar que quieran. Se equivocan, pues lo que con aquel melic harán, es la guerra, guerra colosal, guerra sin cuartel ni respeto a la vida y a la propiedad. ¿Qué hay que pensar de estos traidores a la patria? Por nuestra parte estamos decididos a no ver jamás a nuestra alorada república

ca de Cuba, ó gobernada por extranjeros, ó juguete de los ambiciosos.»

Mientras lo que antecede ó cosas por el estilo, se escriben en Cuba, acentua la prensa yanqui su campaña en favor del protectorado de los Estados Unidos en la isla, repitiendo las razones de siempre, á saber: que los cubanos no sólo no están dispuestos para el «self-government», sino que pasarán todavía muchos años en estarlo; que el Gobierno norteamericano es responsable ante el mundo entero del orden en Cuba y que sería un disparate y una imperdonable imprudencia el retirar las tropas ni ahora ni dentro de algunos años y que la única salvación para la isla es el protectorado ó la anexión, y nótese que esto nó lo dicen los periodiquillos, sino los órganos más importantes de la prensa de aquel país.

No por esto hay alguno que se atreva á decir la verdad sobre las intenciones de los yanquis en Cuba, los cuales se reducen á lo que se está viendo, á apoderarse de una manera ú otra de la perla de las Antillas para meter en la misma todos los negros que puedan de los que, por cuestión de la guerra de razas existente en muchos puntos del territorio de la Unión, quieren bajo un pretexto ú otro, deshacerse echando, como vulgarmente se diría, el muerto á los cubanos. Estos, que empiezan ya á comprender la jugada, se lamentan ahora de haberse libertado del yugo de los españoles para caer bajo otro que es mucho peor, el de los yanquis, á los cuales nó se esconden de declarar en alta voz y por escrito que tratan, si no se marchan pronto de la isla, de hacer la guerra, una guerra como dice el general Eoinaz del Castillo: «colosal, sin cuartel y sin respeto á las vidas y haciendas».

#### Las maniobras navales inglesas

El Almirantazgo ha publicado su informe sobre las últimas maniobras navales.

Según se recordará, éstas fueron hechas para evidenciar qué consecuencias tendría una guerra sobre el comercio y el servicio de abastecimiento marítimo de Inglaterra.

La flota reaprovisionadora del Reino Unido era representada por 60 buques mercantes, 34 cañoneras y torpederos. De estos 94 buques, el enemigo capturó cinco.

Este resultado no parece preocupar mucho ni al Almirantazgo ni al juez de campo; para infligir esas graves pérdidas, el enemigo—fuerte de 9 buques de línea, 23 cruceros, 31 destroyers y 5 submarinos—tuvo que desorganizar tanto su flota, que la escuadra defensora—compuesta de 20 buques de línea, 41 cruceros y 38 destroyers—hubiera podido derrotarla sin gran trabajo.

Por lo tanto, la conclusión del Almirantazgo ha sido:

«Al principio de una guerra una escuadra enemiga puede causar graves perjuicios al comercio británico y provocar una crisis temporal, pero estos resultados sólo podrían ser obtenidos al precio de su propia desorganización, de suerte que la flota nacional restablecería muy pronto la confianza pública y aseguraría la integridad del comercio británico.»

#### La conferencia de dos políticos

Se ha celebrado en casa de Moret la conferencia de este último con Maura.

Moret, cumpliendo el acuerdo de la reunión de ex ministros se quejó á Maura, si bien, en honor á la verdad, en tono muy dulce, de los preparativos electorales del Gobierno.

Maura, valiéndose de una estadística, demostró á su interlocutor que los desmoches, procesamientos y suspensiones de ayuntamientos alcanzan hasta ahora proporción muy mínima. De 9.000 ayuntamientos de España, apenas, —dijo Maura,— hemos removido 500.

Aconsejó á Moret que el partido liberal no hablase en mucho tiempo de la cuestión religiosa, ni de trabajar por la ley de asociaciones, ni siquiera de la

libertad de cultos, ni del servicio obligatorio, ni de la supresión de los consumos, que pudiera acarrear alguna agitación en el país, perturbando los planes del Gobierno, para los que requiere la patriótica colaboración de los liberales.

Después de esto hablaron del encasillado, para lo cual Moret visitará á Maura nuevamente, pues la lista que debe llevar ha de ser confeccionada de acuerdo con Montero Ríos, Vega de Armijo y Romanones, cada uno de los cuales ha de dar los nombres de sus favorecidos.

Como Maura se dirigió á casa de Moret desde Palacio, la entrevista ha sido objeto de muchos comentarios, como si Maura, antes de ir á casa de Moret, hubiese recibido determinadas instrucciones.

#### LA SINCERIDAD MAURISTA

##### Exigiendo la dimisión

Telegrafían de Alicante diciendo que el gobernador de aquella provincia ha llamado á la capital á todos los alcaldes exigiéndoles las dimisiones de sus cargos.

Los alcaldes contestaron al gobernador que no estaban dispuestos á hacer lo como se les indicaba.

Los alcaldes del distrito de Callosa-Segura añadieron que si su jefe político D. Francisco Ballesteros se lo ruega, dimitirán inmediatamente.

La mayoría de los amenazados creen que el gobernador tratará de obligarles á hacer su gusto, enviando delegados á todos los Ayuntamientos de la provincia.

Los liberales especialmente, censuran con acritud el proceder del gobernador, que se aviene mal con las promesas de sinceridad hechas por el presidente del Consejo de ministros.

Hay en toda la provincia de Alicante gran revuelo político.

En el distrito de Callosa-Segura, antes mencionado, los partidarios del candidato conservador señor marqués del Rafal, trabajan activamente para sacar triunfante su candidatura.

A pesar de estos trabajos, créese que el marqués de Rafal tampoco saldrá diputado esta vez por la susodicha circunscripción.

#### La Conferencia de la paz

Continúan haciéndose comentarios por algunos periódicos respecto á la reunión de la primera Conferencia de la paz.

El programa de dicha Conferencia, según tenemos indicado, comprende los tres extremos siguientes:

1.º Mejoramiento de la convención de 1890 para las cláusulas relativas á la solución pacífica de los conflictos internacionales.

2.º Adicionar el convenio citado en lo relativo á las leyes y usos de la guerra terrestres con respecto á la ruptura de hostilidades y á los territorios neutrales.

3.º Elaboración de un convenio sobre las leyes y usos de la guerra marítima comprendiendo las operaciones especiales, como el bombardeo de poblaciones por una fuerza naval, la disposición de minas, transformación de buques mercantes en buques de guerra, etcétera.

Rusia propuso que se incluyera un punto nuevo en el programa: la determinación de la actitud que deben adoptar las naciones neutrales cuando se suscite una guerra entre otras dos cualquiera.

Los Estados Unidos, como se recordará, hicieron gestiones para celebrar la Conferencia de la paz en época en que estaban en guerra Rusia y el Japón, y la primera de estas dos últimos naciones propuso que se aplazara la reunión de dicha conferencia.

Rusia ha presentado ahora la proposición dicha, que, hasta el presente, han rechazado todas las naciones que han sido consultadas.

Inglatera pidió también la inclusión

de otro punto: la disminución del armamento de las naciones, siendo igualmente rechazado.

También los Estados Unidos han pedido que se incluyera un tratado especial sobre la doctrina de Drago, que asimismo ha sido rechazado.

#### El hombre más perezoso

El hombre más perezoso de la tierra es ciertamente el irlandés Thomson. Se acostó en 1877 y se levantó hace unos quince días, volviendo á acostarse en seguida, recomendando que no le molestasen. Thomson vive con su madre en Clara, Irlanda. Un día fatigado sin duda de los esfuerzos realizados ó espantado de los que debería realizar en el curso de su existencia se acostó... y no se ha levantado más. Ha pasado toda su juventud y virilidad indolente en la cama! Una enfermedad muy seria de su madre le obligó á levantarse y la pobre fué trasladada al hospital.

Thomson se encontró solo en la casa y sin comida. Forzosamente tuvo que levantarse para hacer provisiones en el restaurant cercano. Pero encontré que el único traje que tenía era el de treinta años atrás, cuando se acostó. Los vecinos le proporcionaron ropas.

Cuando quiso salir de casa Thomson estaba tan cansado por el trabajo de vestirse, que no pudo andar, teniendo que trasladarle en una camilla al «Workhouse», donde ha permanecido hasta que su madre salió del hospital.

Con objeto de obligarle á andar la administración del «Workhouse» le negó la camilla de Thomson haciendo un esfuerzo supremo llegó hasta su casa, acostándose inmediatamente y no queriendo siquiera ni hablar de volver á levantarse.

Los médicos que han visitado á Thomson declaran que goza de una salud perfecta y que su única enfermedad es la pereza. Se han probado todos los medios por hacerle levantar sin resultado.

Así lo cuenta la «Tribuna» de Londres.

#### Francia y el Vaticano

M. Clemenceau ha declarado que el Vaticano no aceptaría nunca los principales términos del contrato entre la Iglesia y el Estado, porque: 1.º No dispone del necesario dinero para atender á las reparaciones de las iglesias; y 2.º El Gobierno francés no podía firmar en 1907 un contrato con el Sr. Y, cuando, poco tiempo después, el obispo de la diócesis puede substituir el contratante por un desconocido.

Así, pues, las negociaciones pueden darse por terminadas.

En lo sucesivo, es probable que se deje á los curas oficiar en la iglesia á título de simples transeúntes y sin ningún derecho á ello. O bien los Ayuntamientos alquilarán directamente las iglesias á sus administrados y éstos la subarrendarán, bajo su responsabilidad personal, á los sacerdotes que estimen conveniente.

#### La bomba del palacio de Witte

Un experto químico ha examinado las bombas encontradas en la morada del conde Witte, afirmando que eran verdaderas máquinas infernales.

Su potencia era suficiente para destruir la casa, afirmando que el no haber explotado fué debido al defectuoso funcionamiento del aparato de relojería.

Todo esto ha causado gran impresión en el Juzgado, pues creíase eran objetos inofensivos.

## Ayuntamiento

Sesión ordinaria del  
día 25 Febrero de 1907

Presidió el Alcalde D. José María Mercadal Pons. Asistieron los conce-

jales Sres. Pons Sitges, Ponsetí, Vidal, García, Pons Hernandez, Sintes Pascuchi, Clar, Esteve, Pons Gomila, Tomás y Carreras antes Amorós.

#### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar el horario para el alumbrado público de Marzo.

Señalar el jornal de 2'50 pesetas al obrero empedrador D: Francisco Sans hijo.

Conceder licencia á D. Pedro Mascará y Pons para introducir obras de reforma en el frontis de la casa número 90 de la calle de Cifuentes.

Conceder licencia á D. Pedro Papeludi Olives para revestir con adornos de madera la parte baja del frontis de la casa n.º 20 de la calle Nueva.

Conceder en arriendo á D. Sebastián Olives Verger la caseta carnicería n.º 15.

Arrendar en pública subasta por diez años el edificio propiedad del Municipio señalado con el número 9 A de la plaza del Carmen bajo el tipo de 360 pesetas anuales.

Quedar enterado de las operaciones realizadas y formalizadas durante el mes de Enero por cuenta de los Establecimientos municipales de Beneficencia.

Quedar enterado de las siguientes cuentas:

De conservación del camino de Biniatí 105'45 pesetas.

Id. id. des Clot d'ics Pi 56'80 id.

En el sorteo celebrado hoy para cubrir ocho vacantes de vocales asociados de la Junta municipal han resultado elegidos los Sres. que se expresan en el anuncio de la Alcaldía publicado hoy,

#### A INFORME

De la Comisión de Policía urbana:

1.º D. Miguel Pons Vinent pide permiso para sustituir por una pared de doce hiladas de sillares en una longitud de seis metros la actual pared de piedra del huerto lindante con la calle de Santa Escolástica.

2.º D. Sebastián Olives Verger pide permiso para construir una acera en la casa n.º 5 de la calle de Bastión.

De la Comisión de Policía urbana é Ingeniero de Obras públicas; Francisco Rita León pide permiso para construir una acera en el almacén n.º 47 y 48 del Andén de Poniente.

De la Comisión de Hacienda cuenta de trabajos invertidos en el Cementerio de San Clemente.

#### INDETERMINADO

El Sr. Hernandez teniendo en cuenta lo dispuesto en el art.º 45 de la ley Electoral y art.º 26 del Real Decreto de adaptación pidió que el Ayuntamiento designase los locales donde se han de instalar las mesas electorales el día diez de Marzo próximo señalado por el Sr. Gobernador de la provincia para la elección ordinaria de cuatro Diputados provinciales por este partido. El Sr. Alcalde no permitió que el Ayuntamiento se ocupara del asunto propuesto por el Sr. Pons Hernandez por haber ya designado los locales la Junta provincial del Censo Electoral. Y á petición del Sr. Sintes Pascuchi se acordó telegrafiar al Sr. Gobernador civil exponiéndole el caso al objeto de que disponga lo que estime procedente.

Y se levantó la sesión.

## Crónica local

## Comité de Unión Republicana

Este Comité ha empezado los trabajos electorales que vendrán continuándose diariamente, de ocho á once de la noche en uno de los salones del Casino de Obreros de Unión Republicana.

Se suplica á los amigos y correligionarios la asistencia, al objeto de coadyuvar á los trabajos indicados.

Mahón 15 Febrero 1907.—El Presidente del Comité, Francisco García.

## MEMORANDUM

## Para mañana

*Santos del día.*—S. Rosendo.

*Sol.*—Sale á las 6 h. 23 m. mañana, pónese á las 5 h. 41 m. tarde.

*Luna.*—Sale á las 7 h. 30 m. noche, pónese á las 7 h. 42 m. mañana.

*Coche-correo.*—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

*Vapores-correos.*—Llega de Palma al amanecer. Sale para Barcelona directo á las cuatro de la tarde.

*Oficinas.*—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

*Giro mutuo.*—De 9 mañana á 1 tarde despacho calle Puente Castillo núm. 10.

*Telégrafos.*—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí. De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

*Teléfonos.*—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

*Correos.*—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados de 9 á 12 mañana y de 2 á 3 tarde. Paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

*Reclutamiento.*—Cumpliendo órdenes del ministerio de la Guerra, mañana debe efectuarse la concentración en las cajas de reclutamiento de los individuos del reemplazo de 1905. Los de esta isla deberán presentarse á sus respectivos Ayuntamientos, al objeto de hallarse á las diez en el cuartel, en donde serán destinados á cuerpo.

Los reclutas de la península destinados á servir en los cuerpos que guarnecen esta isla, deben reunirse en Barcelona, en cuya ciudad embarcarán para la nuestra. Los primeros llegarán en el viaje directo del próximo lunes.

*La pesca de la langosta.*—Mañana termina la veda de la langosta macho y hembra, según lo señalado en la real orden de 9 de Junio de 1904. En su virtud, desde aquella fecha, pueden los pescadores dedicarse á la pesca de dicha especie, debiendo ser devueltas al mar las que no alcancen la medida legal señalada por el Reglamento para la expresada pesca, salvo el caso que señala el artículo 4.º del mismo.

Donativos recibidos á favor de la Tómbola á beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia:

Suma anterior	152'50
Gremio de Barceros	10'00

Una persona caritativa	1'00
Sr. Coronel, jefes y oficiales del Regimiento infantería de Mahón	25'00

Total Ptas.	188'20
-------------	--------

Continúan recibiendo regalos y donativos en la Alcaldía de esta ciudad.

En el correo de ayer llegó á esta ciudad nuestro estimado amigo y correligionario el reputado médico Dr. D. Federico Llansó.

Sea bien venido.

*Marítimas.*—Estos días es esperado en el puerto de Barcelona el yate á vapor de nacionalidad norteamericana «Margarita» conduce á su bordo á sus propietarios y otros turistas.

Desde Barcelona se dirigirá á Palma y nuestro puerto.

*Militares.*—Han sido declarados aptos para el ascenso cuando por antigüedad les corresponda los segundos tenientes de la Guardia civil don Jaime Obrador Casanovas y don Juan Aliaga Ramis.

*Teatrales.*—El martes de esta semana debutó en el Teatro Nuevo de Barcelona, con la zarzuela «Los Guapos», el reputado actor y director de la compañía que actuó en el Consey durante la pasada temporada, nuestro amigo D. Vicente Serrano.

*Ciclismo.*—En el Velodromo de Tírador de Palma de Mallorca tendrán lugar unas extraordinarias carreras, del 17 al 19 del próximo mes de Marzo, en las que tomará parte el célebre corredor Messori.

Además del campeón italiano, irán á tomar parte en ellas, el español Neira, el campeón ruso Autoschine y los franceses Allrigh y Dutag.

*Oposiciones en Correos.*—La Gaceta del 26 del actual publica la convocatoria á oposiciones para el ingreso en el cuerpo de Correos, por la clase de aspirantes primeros y cubrir las vacantes que existen á la terminación del ejercicio.

El número de plazas pedidas es de cien.

Para tomar parte en las oposiciones se necesita: ser español, haber cumplido 16 años, sin exceder de los 30 el último día señalado para la presentación de instancias, no haber sido sentenciado ni sufrido corrección penal, ni tener ningún defecto físico que le inhabilite para el desempeño de sus funciones, no estar separado de cualquier cuerpo de la Administración pública por faltas cometidas en el desempeño del cargo y reunir las condiciones exigidas por la ley para ser funcionario público.

Las solicitudes documentadas deberán ser presentadas dentro del término de 30 días á contar desde el día de la publicación de la convocatoria.

El sorteo de los declarados útiles se verificarán el día 1.º de junio próximo.

*Nombramiento.*—Ha sido nombrado Juez de primera instancia de este partido D. Miguel de la Vallina y Subirana, recién ascendido.

*El cable de Barcelona-Palma.*—Al tratarse del establecimiento del citado cable, nombrose una comisión técnica que escogió el punto conocido por «Cala Mayor».

Más tarde la comisión inglesa nombrada por la casa encargada de tender

el cable, prescindiendo por completo de lo que había hecho la primera, escogieron el puerto de «Porto-Pi».

En altas esferas parece que se trabajó para evitar que se amarrara en este último punto, acordándose de nuevo hacerlo en «Cala Mayor» pero ahora se han encontrado con que el propietario de dichos terrenos se opone á la venta del trozo necesario y como el 23 del actual salieron de Londres los ingenieros ingleses, los cuales embarcarán seguidamente en el buque cablero, debiendo llegar estos días á Barcelona y el 2 ó el 3 de Marzo á Palma, realizando ya durante el viaje el tendido del cable, resultando que podría ocurrir algún conflicto el no poder arreglar el asunto y unos gastos muy considerables pues bien puede calcularse en unas seis mil pesetas el gasto que por cada día costase la estancia forzosa del buque cablero en el puerto de Palma.

Leemos en el «Diario de Ibiza»:

«Estos últimos días, algunos faluchos de los que se dedican á la pesca del caramel y alacha, han hecho su Agosto, pues han cogido pescado del referido en cantidad extraordinaria, cuya mayor parte ha sido embarcado en diferentes vapores correos, pues por su abundancia no hubiera podido ser consumido aquí.

Ya era hora, pues los persistentes temporales que han venido descargando sobre esta isla, han constituido un verdadero castigo para la clase pesadora, ya que le ha impedido muchos días dedicarse á su habitual trabajo.»

## Matadero

*Reses sacrificadas el día 27 Febrero*

1 buey 299 kilos Mumpelau (Mercadal.)  
1 ternero 198 id. Son Pou (Alayor.)  
1 id. 157 id. Téletí de Pedro.  
1 id. 164 id. Hort den Murilla.  
1 ternero 120 id. Turaxa de Pedro (Villacarlos)  
4 Caracros 63 id. Son Vidal.  
1 id. 11 id. Turrebeñ, nou, (Alayor.)  
2 id. 26 id. Binietas (Mercadal.)  
1 id. 12 id. Miguel Sureda.  
8 cerdos 647 kilos.

## ATENE0

*Sección de Deportes y Excursiones*

Se convoca á los socios de esta Sección para mañana viernes á las siete de la tarde, con el objeto de tratar de la excursión al puesto de A ldaya que se realizará el domingo próximo si el tiempo lo permite.

Mahón 28 de Febrero.—El Presidente de la Sección—Francisco F. Andreu.

**SOCIEDAD ANGLO-ESPAÑOLA DE Motores, Gasógenos y Maquinaria General** (antes Julius G. Neville), Compañía Anónima, Madrid-Mahón.

Esta Sociedad abre un concurso para el transporte de los materiales de exportación é importación desde sus talleres á los vapores ó veleros de esta localidad, ó viceversa, así como también de los que haya necesidad de transportar en la misma plaza ó interior de la isla.

El pliego de condiciones y demás datos que puedan convenir á los que deseen tomar parte en dicho concurso, se hallarán de manifiesto todos los días laborables en las oficinas de sus talleres de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Las proposiciones deberán presentarse en pliegos cerrados y serán admitidos hasta el 6 de marzo próximo á las doce de la mañana.

Mahón 2e de Febrero de 1907.—P. A. del C. de A., el Secretario, Ma-

teo Seguí.—V.º B.º.—El Presidente, Juan F. Taltavull.

## COCINAS ECONOMICAS

CERRAJERÍA DE MARCOS PONS  
Prieto y Caules 27 — Mahón

En esta cerrajería se construyen cocinas económicas que, además de tener tres departamentos para guisar, tiene también tres hornos y depósito para agua caliente. También pueden calentarse hasta 3 ó 4 p'anchas Su construcción consiste en un hornillo que lo mismo puede alimentarse de carbón vegetal, cok ó leña; teniendo la particularidad de no tener ningún escape de humo, debido á su excelente construcción y registro que lo conduce á la chimenea.

Prieto y Caules 27 — Mahón.

## SERVICIO TELEGRÁFICO

de LA VOZ DE MENORCA

## Fallecimiento de un Republicano.—El partido liberal.

Madrid 28 1'30.

Anoche falleció el anciano D. Manuel Llano y Persi, consecuente republicano, quien varias veces había sido elegido para el cargo de diputado á Cortes.

Los ex-ministros liberales han publicado una carta en la cual acogen íntegro el programa del Sr. Sagasta y aceptan la jefatura de D. Segismundo Moret.

## La minoría republicana

Madrid 28, 1'35.

Ayer mañana reunióse como tenía anunciado, la minoría republicana del Congreso y Senado.

En ella se votó la fórmula presentada por el señor Morote condenando la indisciplina dentro el partido de Unión Republicana y recomendando al propio tiempo los medios necesarios para robustecer la unión.

Todos los asistentes la aprobaron excepto el señor Lerroux, el cual se abstuvo de votar.

Además se aprobó un voto de confianza á favor del Sr. Salmerón, por la manera como dirige el partido, acordando reunirse de nuevo por la noche los mismos señores, al objeto de tratar exclusivamente de la Solidaridad Catalana, prometiendo su asistencia el Sr. Lerroux.

Créese que en esta reunión se declararían incompetentes para resolver este pleito.

## El pleito de la Solidaridad

Madrid 28, 6'00.

En la reunión de anoche los republicanos acordaron la incompetencia de la Junta Nacional en lo que se refiere á la Solidaridad Catalana.

El diputado Sr. Catalina estima procedente el que se reúnan todas las Juntas del partido en Cataluña y que acuerden la celebración de una Asamblea catalana, siendo válido cuanto en ella se acepte, excepto en el caso de que quieran apelarse, en cuyo momento tendría la Junta Nacional facultad para resolver, debiendo acatarse la resolución que ella diera y por último pide al señor Lerroux vea la necesidad en que se halla el partido de que todos los republicanos de Barcelona vayan juntos á la lucha, para derrotar al Gobierno en las próximas elecciones.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de M. Ribé

# Gran exposición de muebles de Lujo

EN

## CASA SINTES

### MESA DE BILLAR

Hay una para vender.

En esta Imprenta informarán

### LA SUIZA

Relojería y Platería

Nueva, 17 y 19.-Mahón

#### LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El **Reloj pulsera** es indispensable para los que montan á caballo en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El **Reloj Pulsera** marca G. Wahl y C.<sup>ª</sup> es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El **Reloj Pulsera** es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en estío se puede suprimir el chaleco: en invierno no tiene necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin compra.

## Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

### CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor O.fila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.

Precios limitadísimos.

## Gran surtido de paraguas

para señoras, caballeros y niños

Se ha recibido en el establecimiento de MANUEL BUILS (Nueva 16) cuales se expenderán á precios muy economicos,

Nueva, 16

## Fábrica de Hormas y Tácones

A MÁQUINA DE

### J. SERRA HERMANOS

NEGRETE, 61.—CIUDADELA

Con el fin de favorecer á cuantas personas vengan honrando nuestro modesto taller, tenemos el gusto de ofrecer un variado surtido de hormas de todas clases, desde la bota de montar hasta el zapato.

También fabricamos tacones de diferentes modelos y maderas á precios muy reducidos.

Desearo vernos favorecidos de este respetable público, tenemos el gusto de ofrecerles nuestro modesto establecimiento y nuestro activo servicio.

Negrete, 61.—CIUDADELA

## AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. . . . . Ptas. 13'5

Id. de una botella de 1 litro . . . . . » 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías . . . . . » 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.—Arravaleta, 3.—MAHON

## Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

## Lámparas de Tántalo

En vista del excelente resultado que están dando, hemos logrado obtenerlas en buenas condiciones y desde ahora se venden á

Pesetas 3'90 una

Tienda D. Juan Rita, Nueva 10

## Importante para caballero y señora

Se ha recibido de una de las más importantes fábricas de Inglaterra, un extenso muestrario última novedad, consistente en:

Telas en la pieza y vestiduras impermeables, Paños y vestiduras impermeabilizados, Telas para camisas y delantales, Chanclos de goma y toda clase de géneros mecánicos.

Informarán en el despacho de SUCESORES de G. ESCUDERO.—Plaza Constitución 6.—MAHON

## Venta á plazos de Valores Públicos

AMORTIZABLES COE PREMIOS

Mata y C.<sup>ª</sup> «El Crédito Internacional» Legalmente constituida ante Notario é inscrita en el Registro Mercantil Agente en Menorca.—F. Fiol—San Pablo, 37.—MAHON.

### ALCALDIA DE MAHON

Elecciones

Publicada en el «Boletín Oficial» extraordinario de esta provincia respectiva al día 22 del actual, la convocatoria que el señor Gobernador hace para la elección de cuatro Diputados provinciales en este distrito, señalando al efecto el domingo diez de Marzo próximo, convoca á los electores de este término municipal para que concurren el referido día diez á emitir sus sufragios en las Secciones que respectivamente les corresponde y oportunamente se anunciarán, quedando desde hoy espuestos al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales en cumplimiento de lo que dispone el párrafo 1.º del art. 7.º del Real Decreto de adaptación de 5 Noviembre de 1890 las listas definitivas de los electores, las cuales permanecerán fijadas hasta el día que termine la elección referida.

Mahón 25 de Febrero de 1907.—El Alcalde, José M.<sup>ª</sup> Mercadal.

### AYUNTAMIENTO DE MAHON

En el 2.º sorteo celebrado por este Ayuntamiento en el día de hoy, para

cubrir vacantes de vocales asociados, ocurridas entre los sorteados en 6 del actual, han resultado elegidos los señores siguientes:

- 1.ª Sección  
D. Rafael Seguí Villalonga, Portalmar 4.
- » Bartolomé Escudero Manent, Rosario 25.
- 3.ª Sección  
D. Agustín Expósito Expósito, Carretera S. Clemente 54. Viña Santa María.
- 5.ª Sección  
D. Pedro Olives Pons, Gracia 127.
- 7.ª Sección  
D. Antonio Esbert Barrotti, Castillo 67.
- 8.ª Sección  
D. Sebastian Dalmedo Saura, S. Lorenzo.
- 9.ª Sección  
D. Francisco Carreras Pons, Bentalfa.
- 10.ª Sección  
D. Juan Capó Tudurí, Se Malagarba. Mahón 26 Febrero de 1907.—El Alcalde, José M.<sup>ª</sup> Mercadal.

PARA VENDER

Lo está una máquina de aparar zapatos de las modernas en muy buen estado sistema de los de brazo.

Se cedería por un módico precio. Informes, Cos de Gracia, 87.